

cherchant partout d'un œil scrutateur les vestiges du passé, saluant les vieux amis qu'ils rencontrent, ici, la cloche, là, les bancs de la classe ou de l'étude ; plus loin, les arbres qui ont grandi avec eux. Chaque pas réveille toute une longue suite de souvenirs, échos d'un passé qui ne fut pas toujours sans tristesse ; mais aujourd'hui, dans ce lointain, à cette distance de 10, 15 ou 20 ans où vous voyez ces chagrins, ces mésaventures, ces infortunes d'écolier, la pensée qui les rappelle n'a plus d'amertumes, elle a même un certain charme, selon le vers du poète : *Forsan et hæc meminisse juvabit.*

Plusieurs de ces *Anciens* appartiennent à la première époque du Collège ; ils firent partie de cette famille de 30 ou 40 élèves qui vivaient sous le toit de M. Ducharme comme des enfants au foyer paternel. Aujourd'hui, la mémoire du cœur les ramène au *Vieux Presbytère*. Ils n'y retrouvent plus celui qui en était l'âme et la vie, mais tout parle encore de lui, dans cette maison, qui n'a guères changé d'aspect, malgré l'incurie de ses habitants actuels. Voici les appartements de M. Ducharme. Ici était sa bibliothèque ; ici, l'alcôve enfoncée qui renfermait son dur grabat. Là, se trouvaient le modeste piano et la table où il prenait debout, son frugal repas du matin. Là, dans l'embrasure de cette porte, il s'asseyait fumant, causant, riant au milieu de ces enfants qui folatrent autour de lui.....

Mais à côté du vieux Presbytère, vous cherchez en vain des traces de la *cuisine* où régnait la Mère V.....et des verts pommiers du jardin qui avaient tant de charmes séducteurs.. Il est disparu, de même, le bon vieux *Collège Jaune* qui avait si bien mérité de plusieurs générations d'écoliers. Que de ruines se sont faites pendant ces quarante ou cinquante ans ! Et pourtant, comment vous attrister aujourd'hui, au milieu des splendeurs d'une telle fête, en revoyant grand et prospère, ce Séminaire que vous avez laissé si humble et si petit à son berceau ?

A 4½ heures P. M. les joyeuses volées des cloches annoncent l'arrivée de Mgr. E. C. Fabre, qui a voulu interrompre sa visite pastorale pour venir présider à cette fête.

Après quelques minutes de repos, Sa Grandeur est invitée à se rendre à la Grande Salle, où l'adresse suivante lui est pré-